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Неформальное образование 
как инструмент в работе с молодёжью

К 100-ЛЕТИЮ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

с. 3

-

-

Проект некоммерческой органи-
зации «Всекавказский молодёжный 
тренинговый центр» был поддержан 
субсидией по итогам конкурсного отбо-
ра Министерства по взаимодействию 
институтов гражданского общества и 
делам национальностей КБР. Центр 
имеет большой опыт в реализации 
социально значимых проектов. В 
2017 году проект «Всекавказский 
молодёжный тренинговый центр» 
был признан лучшим в ежегодном 
конкурсе социально значимых про-
ектов Общественной палаты РФ «Мой 
проект – моей стране» в номинации 
«Межнациональные отношения».

О целях и задачах проекта «Меж-
национальный Кавказ», значении 
неформального образования в 
развитии личности рассказала руко-
водитель проекта, директор Всекав-
казского молодёжного тренингового 
центра Екатерина Борисевич:

– Мы начали с обучения специ-
алистов по работе с молодёжью 

– сотрудников вузов, молодёжных 
центров, представителей молодёж-
ных общественных организаций. 
Провели для них четырёхдневный 
семинар-тренинг, в ходе которого 
был рассмотрен широкий спектр 
тем: основы организации работы с 
молодёжью, вопросы межкультур-
ного диалога, отличия формального, 
неформального и информального 
образования, принципы нефор-
мального образования, ключевые 
компетенции тренера неформаль-
ного образования, образование в 
области прав человека, междуна-
родный опыт в работе с молодёжью 
и другие. После обучения участники 
организовали серию тренингов по 
межкультурной коммуникации для 
представителей молодёжи в возрас-
те от 17 до 25 лет – чаще всего это 
как раз тот период, когда человек на-
ходится на этапе самоопределения. 
Тренингами было охвачено порядка 
двухсот молодых людей.

По словам Е. Борисевич, команда 
проекта ставила перед собой цели 
внедрить технологии неформального 
образования, сделать их инстру-
ментом профилактики межнацио-
нальной и межконфессиональной 
разобщённости, улучшить качество 
работы специалистов в области 
молодёжной политики посредством 
использования ресурсов нефор-
мального образования.

– В современных условиях моло-
дёжь должна быть готова к быстрым 
переменам, обусловленным как 
внешними, так и внутренними фак-
торами. Для этого молодые люди 
должны иметь возможность посто-
янного обучения. Неформальное об-
разование, которое человек получает 
в течение жизни, может повлиять на 
его мировоззрение, способствует 
нравственному и умственному вос-
питанию, расширяет кругозор. В 
конечном счёте всё это изменяет его 
поведение: помогает в преодолении 

барьеров, связанных с социальной 
дезадаптацией, – говорит руководи-
тель проекта.

Екатерина отмечает, что, по дан-
ным Росстата, в СКФО самая вы-
сокая в стране доля молодёжи от 
общей численности населения – она 
достигает 30 процентов. При этом 
результаты исследования «Траек-
тории развития молодёжи СКФО», 
проведённого Всероссийским меж-
национальным союзом молодёжи в 
2019 году, свидетельствует о том, что 
около 20 процентов опрошенных не 
удовлетворены своей жизнью, оце-
нивают её ниже среднего. В числе 
основных проблем молодые люди 
называли отсутствие социальных 
лифтов и высокий уровень безрабо-
тицы. Одна из причин сложившейся 
ситуации – социальная дезадапта-
ция молодого гражданина, особенно 
в период, связанный с переходом от 
учёбы к поиску постоянной работы.

(Окончание на 3-й с.)

До революции  пищевой 
промышленности в её со-
временном значении в на-
шей республике не было. Всё 
ограничивалось небольшими 
кустарными производствами. 
Создание и развитие круп-
ных предприятий пришлось 
на годы советской власти. В 
1938 году появился Наркомат 
пищевой промышленности 
КБАССР,  и этот факт говорит 
сам за себя. К тому времени 
в Нальчике работали мясо-
комбинат и пивоваренный 
завод. В Вольном Ауле был 
создан плодоягодный совхоз. 
Кабардино-Балкария про-
изводила спирт, вино, муку, 
молочные продукты, крахмал, 
консервы… 

В 1931 году в столице респу-
блики открылось сушильно-ва-
рочное производство, позднее 
преобразованное в консерв-
ный завод. 20 февраля 1940 
года приказом министерства 
пищевой промышленности 
СССР на базе этого предпри-
ятия начала работу конди-
терская фабрика.  Мощность 
её производства составляла  
21 тысячу тонн изделий в год. 
Такой объём продукции зна-
чительно превышал местный 
потребительский спрос, и её 
большая часть вывозилась в 

крупные промышленные цент-
ры Северного Кавказа.

В годы Великой Отече-
ственной войны перед кабар-
дино-балкарской промыш-
ленностью встала непростая 
задача. Предприятия были 
вынуждены мобильно пере-
строиться для выполнения во-
енных заказов. Тырныаузский 
комбинат и гидротурбинный 
завод наладили выпуск мин, 
гранат, ранцевых огнемётов. 
Мясокомбинат  и завод «Чи-
нар» производили бутылки 
с зажигательной смесью. 
На кондитерской фабрике 
открылся цех, выпускавший 
пищевые концентраты для 

Красной Армии. За три года 
на фронт было отправлено  
24 миллиона двухсотграммо-
вых пакетов. 

 Во время оккупации многие 
предприятия были разрушены, 
но кондитерской фабрике 
повезло. Немцы собирались 
восстановить производство, 
и цеха практически не по-
страдали. Несмотря на это, 
планам захватчиков не уда-
лось осуществиться. Прежде 
всего благодаря тогдашнему 
директору фабрики Д.А. Пи- 
липенко. Рискуя жизнью, он 
саботировал все указания не-
мецкой администрации. 

(Окончание на 2-й с.)

Конфеты на экспорт

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА КБР
28 октября  2021  года состоится очередное за-

седание Парламента Кабардино-Балкарской Респу-
блики. Начало  в 10 часов.

Пресс-служба Парламента КБР

Глава КБР Казбек Коков 
подписал Указ «О внесении  
изменений в Указ Главы  Ка-
бардино-Балкарской Респу-
блики от 18  марта 2020 года 
№19-УГ «О введении на терри-
тории Кабардино-Балкарской 
Республики повышенной го-
товности  и принятии  дополни-
тельных мер по предотвраще-
нию распространения новой 
коронавирусной инфекции 
(2019-nCoV)».

 В соответствии с новым ука-
зом с 27 октября на объектах 
общественного питания при-
останавливается проведение 
свадеб, юбилеев, банкетов, 
корпоративных мероприятий, 
функционирование развлека-
тельных, танцевальных зон, 
предусматривающих массо-
вое пребывание посетителей.

С 27 октября условием 
деятельности объектов обще-
ственного питания, театров, 
филармоний, музеев, домов 
(дворцов) культуры, органов 
записи актов гражданского 
состояния (при проведении 
церемоний регистрации за-
ключения брака в торжествен-
ной обстановке в закрытых 
помещениях), кинотеатров и 
кинозалов, фитнес-центров и 
иных спортивных залов, плава-
тельных бассейнов, гостиниц и 
иных оказывающих гостинич-
ные услуги средств размеще-
ния, пассажирских канатных 
дорог  (при использовании 

кабин канатных дорог), сало-
нов красоты, парикмахерских, 
косметических салонов, СПА-
салонов, массажных салонов, 
соляриев и саун является 
обеспечение допуска посети-
телей в них при предъявле-
нии QR-кодов, отрицательных 
ПЦР-тестов.

С 27 октября вводятся усло-
вия предъявления и проверки 
QR-кодов: предъявляются 
на бумаге или электронно на 
организованном при входе на 
объект пункте контроля, про-
веряются путём сканирования, 
сверки данных с портала Гос-
услуг с удостоверением лич-
ности (условие о предъявлении  
QR-кода не распространяется 
на несовершеннолетних).

В связи с установлением 
указом Президента России с 
30 октября по 7 ноября 2021 г. 
нерабочих дней в указанный 
период предусматриваются:

– каникулы в детских садах 
(организуются дежурные груп-
пы), учреждениях допобразо-
вания, спортшколах;

– функционирование теат-
ров, филармоний, библиотек 
и музеев при допустимой 
вместимости не более 50%, 
условии предъявления всеми 
посетителями QR-кодов и на-
хождении их в масках.

На неработающих граждан 
в возрасте 60+ распростра-
няется режим самоизоляции 
(обязанность нахождения в 

месте проживания (пребыва-
ния),  за исключением случаев 
крайней необходимости). При 
этом вводятся исключения 
для вакцинированных и пере-
болевших лиц (при предъ-
явлении QR-кода), а также 
граждан, следующих в свои 
садовые (загородные) дома, 
покинувших место прожива-
ния для участия в погребении 
близких, исполнения установ-
ленных законом обязанностей 
или реализации прав (если 
они не могут быть реализо-
ваны электронно), в случае 
прямой угрозы причинения 
вреда имуществу, в целях 
иммунизации, для выноса 
коммунальных отходов.

Работодатели в целях обе-
спечения условий для про-
хождения вакцинации  от 
COVID-19 уполномочены на 
перевод на дистанционную 
работу на период от 4-х до 6-ти 
недель граждан в возрасте 
60+ и лиц, имеющих заболева-
ния бронхо-лёгочной, сердеч-
но-сосудистой и эндокринной 
систем (при отсутствии у них 
медицинских противопоказа-
ний для вакцинации).

Рекомендация о переводе 
в приоритетном порядке на 
дистанционный режим работы 
граждан 65+ распространена 
на лиц, в возрасте 60 лет  и 
старше.

Пресс-служба Главы  
и Правительства КБР

-

-

Асфальт в два слоя

Дорога, на которой производится 
ремонт, соединяет селения Инар-
кой и Верхний Курп со столицей 
республики и районным центром. 
Большой объём работ дорожники 
уже выполнили: удалили старое по-
крытие, устроили земляное полотно и 
гофротрубы. Под дорогой появилась 
эффективная система гидроизоля-
ции основания дорожной одежды. 
Для этого использован тканный 
геотекстиль – универсальный мате-
риал, который способен продлить 
срок службы дорожных покрытий, 
упрочнить основание фундаментов 
и улучшить дренажную систему для 
отвода вод.

На объекте капремонта уложили 
двухслойное асфальтобетонное по-
крытие. Между слоями расположена 
геосетка для создания армирующего 
эффекта и распределения верти-
кальной нагрузки. На стыках двух 
смежных слоёв покрытия использо-
вали битумные ленты для защиты 
асфальта от воды и выравнивания 
участка. Сейчас дорожники зани-
маются устройством обочин щебне-

распределителем с последующим 
уплотнением 14-тонным грунтовым 
катком.

До конца октября дорогу обу-

строят и на проезжую часть нанесут 
разметку. Дорожники обещают 
сдать объект в эксплуатацию к кон-
цу осени, сообщает пресс-служба  

Министерства транспорта и дорож-
ного хозяйства КБР.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

с. 3с. 2
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Продолжается 
разработка моделей 
экономического 
развития 
регионов СКФО
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2 Кабардино-Балкарская правда

ФОРУМ

ВСЕРОССИЙСКАЯ ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

НОВЫЕ КНИГИ

Свободная и ответственная молодёжь – 
будущее России

-

-

Участниками встречи ста-
ли сопредседатель Ставро-
польского регионального 
отделения ВРНС митрополит 
Ставропольский и Невинно-
мысский Кирилл, председа-
тель Союза писателей России 
Николай Иванов, председа-
тель общественного совета 
при Министерстве культуры 
РФ, президент ассоциации 
«Лермонтовское наследие» 
Михаил Лермонтов, прозаик 
и главный редактор журнала 
«Роман-газета» Юрий Коз-
лов. Также в числе гостей 
были представители писа-
тельского сообщества Став-
рополья и других регионов 
СКФО и священнослужители. 

Митрополит Кирилл отме-
тил, что духовное воспитание 
является фундаментом, на 
котором строится мировоз-
зрение не только одного че-
ловека, но и всего общества. 
Николай Иванов рассказал 
о проблемах, с которыми 
сталкивается Союз писателей 
России, знакомясь с творче-
ством начинающих авторов. 
Он подчеркнул, что важно 
большое внимание уделять 
воспитанию подрастающего 
поколения, давать им необхо-
димые ориентиры. Информа-
цией о критериях публикации 
и работе «Роман-газеты» по-
делился Юрий Козлов. 

– Именно через писателей 

наша страна становилась ве-
ликой, – высказался Михаил 
Лермонтов. – Я с радостью 
поддерживаю и буду поддер-
живать Союз писателей, пото-
му что это организация, кото-
рая действительно является 
национальным достоянием. 
Он рассказал о последних 
инициативах профильных 
министерств РФ, а также от-
метил, что сегодня в литера-
турной сфере на первый план 
выходит наставничество, 
передача знаний от старшего 
поколения младшему. 

Разговор коснулся положе-
ния современных писателей, 
ситуации в регионах, а также 
работы, которую писатель-

ские организации проводят 
на местах. Союз писателей 
КБР  направил на форум двух 
молодых авторов – главного 
редактора детского журнала 
«Солнышко», поэта и про-
заика Дарью Шомахову и 
корреспондента «Кабардино-
Балкарской правды», поэта 
Марину Мазуренко. 

– Для нас это очень полез-
ный опыт, за который хочется 
поблагодарить председателя 
Союза писателей республики 
Муталипа Беппаева,  – поде-
лилась впечатлениями Дарья 
Шомахова. – Мы познакоми-
лись с интересными предста-
вителями писательского со-
общества, узнали много ново-
го о проектах коллег из других 
регионов. Отдельно хочется 
отметить, что нас очень тепло 
встретили. Мы надеемся, что 
сотрудничество со Ставро-
польским краевым отделе-
нием Союза писателей будет 
продолжаться и в будущем 
нас ждёт немало важных со-
вместных мероприятий. 

Марина Мазуренко отмети-
ла, что Ставропольский край 
они посещают не первый 
раз – в этом же году девушки 
вместе с ещё одним автором 
Жанеттой Аппаевой приезжа-
ли в Будённовск, где приняли 
участие в проекте «Литера-
турные мосты дружбы». 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Дарьи Шомаховой

К 100-ЛЕТИЮ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

Конфеты на экспорт(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
После освобождения Ка-

бардино-Балкарии фабрика 
заработала на полную мощь. 
В 1943 году её коллектив дал 
фронту и стране более 657 
тонн кондитерских изделий и 
большое количество пищевых 
концентратов. 

Постепенно цеха механизи-
ровались, и это сказывалось 
на объемах производства.  До 
1948 года глазировка шоко-
ладных конфет производилась 
вручную. За смену одна гла-
зировщица могла выработать 
не более 20 килограммов 
продукции. После установки 
специальной  машины, про-
изводительность труда повы-
силась почти в сто раз. 

В карамельном цехе за-
вёртка конфет тоже не была 
автоматизирована. Опытная 
работница давала за смену 
не больше 25 килограммов 
конфет, но с появлением 
завёрточной машины произ-
водство выросло до шестисот 
килограммов.

Кондитерская фабрика ста-
ла первым предприятием 
республики, в цехах которого 
появились женские бригады 
коммунистического труда. В 
то время  это было серьёзным 
достижением.  

С 1970-го по 1995 год  фа-
брикой руководила Надежда 
Эркенова, и этот период мож-
но считать расцветом пред-
приятия. Коллеги и знакомые 
говорят о ней как о талантли-

вом администраторе и насто-
ящем профессионале своего 
дела. Коллектив фабрики в 
основном был женским, и На-
дежда Хабижевна понимала 
своих сотрудниц, как никто 
другой. Она вникала в их про-
блемы и делала всё, чтобы 
избежать текучки кадров. 

В 1959 году Надежда окон-
чила Московский институт 
пищевой промышленности и 
пришла работать на конди-
терскую фабрику. За 37 лет 
трудового стажа менялись 
только должности: химик ири-
со-конфеточного цеха, началь-
ник смены,  начальник цеха,  
директор предприятия.

По сути, фабрика стала 
для неё вторым домом. Здесь 
много лет проработали её  
мама и старшая сестра,  став-
шая впоследствии предсе-
дателем обкома профсоюза 
работников  пищевой про-
мышленности. 

За годы руководства На-
дежды Эркеновой кондитер-
ская фабрика выросла в мощ-
ное предприятие, оснащённое 
по последнему слову техники. 
На его базе работало ПТУ, 
готовящее профессиональные 
кадры. У кондитеров был свой 
детский сад, общежитие и 
многоквартирный дом… 

Фабрика выпускала про-

дукцию высочайшего ка-
чества. Прежде всего это 
связано с технологиями.  
На производстве исполь-
зовалось природное есте-
ственное сырьё, и ни о 
каких химических замени-
телях и усилителях вкуса не 
могло быть и речи. Сотруд-
ники сами заготавливали 
ягоды и фрукты, которые в 
дальнейшем спиртовались 
и использовались для на-
чинки конфет. 

На базе фабрики ра-
ботала научно-исследо-
вательская лаборатория. 
Её сотрудники первыми 
научились вырабатывать 
из подсолнечника пектин 
– вещество, необходимое 
для изготовления конди-
терских изделий.  

Конфеты местного про-
изводства пользовались 
неизменным спросом. Их 
продавали в разных угол-
ках СССР и отправляли 
на экспорт. В то время это 
был самый  высокий знак 
качества. 

Что касается директора, 
советская власть умела 
ценить свои кадры. На-
дежде Эркеновой было 
присвоено звание  «За-
служенный работник пи-
щевой промышленности 
РСФСР».  Она дважды 
стала кавалером ордена 
«Знак Почёта»  и избира-
лась депутатом Верховно-
го Совета КБАССР.

Эдуард БИТИРОВ

Количество привитых жителей КБР превысило 190 тысяч

Как сообщает Оперативный штаб КБР, проведено  
810 541 исследование путём тестирования. Выздоровели 
31 890 человек, в том числе 90 – за последние сутки. Число 
умерших увеличилось на 3 и составляет 908. В госпиталях 
получают медицинскую помощь 1418 пациентов, из них  
158 – в реанимациях. Всего в шести госпиталях развёрнуто 
1590 коек.

COVID-19 представляет опасность для людей старше  
65 лет, а также страдающих диабетом, сердечно-сосуди-
стыми и онкологическими заболеваниями, которые могут 
обостряться на фоне вирусной инфекции. Крайне важно со-
блюдать меры профилактики: носить маску в людных местах, 

часто мыть руки, держать дистанцию, избегать рукопожатий 
и объятий при приветствии. При повышении температуры  
вызвать врача на дом.

Оперативный штаб сообщает, что число привитых жите-
лей КБР составляет 192 782 человека, из которых 144 904 
прошли полный курс вакцинации. Неделю назад это число 
составляло 184 705 человек. Для достижения коллективно-
го иммунитета прививками должны быть охвачены около  
530 тысяч человек.  

Напоминаем телефон горячей линии Минздрава КБР: 
40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

-
-
-

Такие участки созданы в 12 отделе-
ниях Многофункционального центра 
по оказанию государственных и муни-
ципальных услуг КБР.

Обход квартир и домов переписчики 
начали 18 октября. До 14 ноября (дата 
окончания основного этапа переписи 
населения) каждый из них должен будет 
опросить порядка 550 человек.

Как сообщила заместитель руководи-
теля Управления Федеральной службы 
государственной статистики по Севе-
ро-Кавказскому федеральному округу 
Аурика Гаштова, в Кабардино-Балкар-
ской Республике подготовили около двух 
тысяч претендентов на работу пере-

писчика. В ходе занятий специалисты 
статслужбы подробно рассказали, как 
использовать планшеты и заполнять на 
них переписные листы, объяснили, как 
правильно общаться с опрашиваемыми 
гражданами, задавать им вопросы, да-
вать пояснения в случае необходимости. 
По результатам тестирования с ними 
заключался договор.

Каждому переписчику, прошедше-
му тестирование, выданы фирменные 
атрибуты, по которым жители могут 
легко опознать переписчика: именное 
удостоверение, жилет, шарф и сумку 
с символикой Всероссийской переписи 
населения, а также планшетный ком-

пьютер со специальным программным 
обеспечением.

Работники статистической службы 
напоминают переписчикам о важности 
неукоснительного соблюдения противо-
эпидемических требований, использо-
вания соответствующих средств инди-
видуальной защиты. Для обеспечения 
безопасности переписчики получают 
маски и перчатки.

Участие в переписи населения – лич-
ный вклад россиян в большое и важное 
дело развития страны, каждого региона, 
города, села. Данные, которые сообща-
ются переписчику, надёжно защищены.

Варвара ШЕСТАКОВА

Личный вклад в  важное для страны дело

-
-
-

Панорама культуры на фоне истории

На счету автора 15 книг, 
в том числе первое научное 
исследование «Монументаль-
ная скульптура Кабардино-
Балкарии». Сотни научных и 
научно-популярных статей, 
посвящённых изобразитель-
ному искусству Кабарди-
но-Балкарии, опубликова-
ны в научных сборниках, на 
страницах федеральных и 
региональных СМИ. Особое 
внимание искусствоведа при-
влекают мастера искусств, в 
чьём творчестве наиболее 
ярко проявились не только 
черты эпохи, но и сформи-
ровались стилистические 
особенности, отражающие 
ментальность авторов.

«Книга посвящена про-
блемам развития искусства 
и культуры Кабардино-Балка-
рии, которые носят сложный, 
неоднозначный характер, об-
условленный политическими, 
экономическими, социаль-
ными факторами. Духовную 
атмосферу времени автор 
стремится отразить объек-
тивно, в строгом соответствии 
с реалиями действительно-
сти», – говорится в предисло-
вии к новому изданию.

Его разделы отличаются 
жанровым разнообразием, 
включают статьи, написан-
ные в разные годы и опубли-
кованные в периодических 
изданиях или научных сбор-
никах. События и явления 
культуры рассматриваются 
на широком историческом 

фоне. Более глубоко понять 
их смысл и значение позво-
ляют личные наблюдения 
автора. 

В разделе «Ретроспектива 
искусства» находим матери-
алы о памятнике башенной 
формы жилища Абай-кала 
и мортальных мотивах в мо-
нументальной скульптуре, 
о моде и золотном шитье, о 
нальчикской детской художе-
ственной школе и республи-
канском музее изобразитель-
ных искусств… 

В преддверии празднова-
ния 100-летия нашей респу-
блики особый читательский 
интерес вызывает статья 
«Уникальный альбом», в ко-
торой рассказывается об 
издании 1957 года –  «На-
родное творчество адыго-ка-
бардино-черкесов». Роскош-
ный  альбом, выпущенный 
к 400-летию присоединения 
Кабарды к России, вызвал 
большой интерес не только в 
Кабардино-Балкарии, Адыгее 
и Карачаево-Черкесии, но и 
на выставке в Третьяковской 
галерее в Москве во время 
декады нашей республики в 
столице.   

Поэты Кязим Мечиев и 
Мустай Карим, художник 
Валерий Курданов и азер-
байджанский живописец Эль-
нур Расулов, исследователь 
жизни адыгов Заур Налоев 
и «первооткрыватель многих 
адыгских просветителей» 
Раиса Хашхожева… Десятки 

имён выдающихся деятелей 
культуры Кавказа упомянуты 
в статьях, вошедших в раздел 
«Грани таланта».

Черты искусства и куль-
турной жизни Кабардино-
Балкарии периода 80-х годов  
XX века отражены в разделе 
«В унисон со временем».

Кто-то из известных лю-
дей сказал: «Если книгу не 
стоит читать дважды, её не 
стоит читать и один раз». В 
разделе «В поисках истины» 
Жаухар Аппаева рассказы-
вает о книжных изданиях, 
которые всегда будут ин-
тересны искусствоведам, 
деятелям и любителям ис-
кусства и литературы. Здесь 
много интересного, в том 
числе – об увлекательных 
произведениях Эльдара Гур-
туева, документальной по-
вести Ибрагима Жангуланова 
«Зепака» («Ссылка»), книге 
Мухамеда Хафицэ «Аиссе. 
Черкесская нимфа», посвя-
щённой приёмной дочери 
дипломата графа Шарли 
де Ферриоля – черкешенке, 
ставшей классиком француз-
ской литературы.

«Принимай судьбу отрадно 
/ Не ищи других причин / Раз-
делились беспощадно / Мы 
на женщин и мужчин», – при-
водит автор сборника слова 
поэта Александра Дольского 
в статье «Анатомия гендера», 
в которой идёт речь о научном 
исследовании доктора фило-
логических наук, профессора 

Зухры Кучуковой и кандидата 
филологических наук Ляны 
Хараевой. 

«Тема гендера и этноген-
дера нова, сложна, и изуче-
ние её находится ещё в заро-
дыше, – отмечает Жаухар Му-
стафаевна в статье, датиро-
ванной 2018 годом. – Главной 
целью исследования, которое 
позволяет значительно про-
двинуться в изучении темы, 
вести дискуссию о сложной 
диалектике связей между 
полами, становится поиск 
системы координат, которая 
позволит глубже вникнуть в 
суть происходящего в этой 
области».

В разделах «Избранные 
статьи об авторе книги» и 
«Научная деятельность» уде-
лено внимание научной и про-
светительской деятельности 
автора.

Книга  искусствоведа  
Ж.М. Аппаевой «Запечатлён-
ное время», дополненная 
иллюстрациями и указателем 
имён, выпущена издатель-
ством «Принт Центр» тира-
жом 250 экземпляров.  

Ирина БОГАЧЁВА

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Почему врачи призывных комиссий военкоматов не 
считаются с заключениями гражданских медицинских 
работников, тем более когда они вынесены экспертными 
комиссиями?

Без перепроверкиЮрисконсульт Андрей Ско-
пинцев заметил, что в связи 
с принятым решением Вер-
ховного суда РФ в настоящее 
время отменён важный пункт 
«Положения о военно-врачеб-
ной экспертизе». Поводом 
для судебного разбиратель-
ства послужило обращение 
молодого человека, который 
не смог объяснить врачам 
военкомата, что служить он 
не должен или по крайней 
мере может рассчитывать на 
облегчённые условия. В под-
тверждение призывник при-
нёс заключение из больницы, 
где лечащий врач указал, что 
парень ограниченно годен к 
военной службе (категория 
«Б»). Но для военных врачей 
этот документ никакой роли 
не сыграл. 

Тогда молодой человек по-
пытался оспорить «Инструк-

который даёт право началь-
нику военкомата направить 
гражданина на более углу-
блённую проверку здоровья. 
В документе говорится, что 
такое право у военкомата 
возникает, если врачи медко-
миссии не могут однозначно 
сделать вывод о годности или 
негодности к службе. В этом 
случае будущий солдат на-
правляется на амбулаторное 
или стационарное обследова-
ние для уточнения диагноза. 
Но если диагноз уже есть и 
он подтверждён врачами, 
зачем его перепроверять? 
На этот раз Верховный суд РФ 
с призывником согласился.  
Своим решением он признал 
пункт 20  «Положения о во-
енно-врачебной экспертизе» 
не действующим. 

Зинаида МАЛЬБАХОВА

цию о порядке проведения 
медицинского освидетель-
ствования граждан при при-
зыве на военную службу».

 Претензии у него были к 
пункту, который, по сути, по-
зволяет врачам вообще не 
смотреть на медицинскую 
биографию призывника, где 
бы он ни лечился до похода 
в военкомат. В документе на 
этот счёт сказано, что врачи 
медкомиссии изучают анам-
нез, результаты лабораторных 
исследований и оценивают 
только текущее состояние 
здоровья, т.е. то, что есть на 

момент проверки. Исходя из 
этого делают вывод, годен 
ли призывник к службе. До-
казать в Верховном суде 
РФ несправедливость этого 
правила призывнику не уда-
лось. Высшая инстанция, 
отмечал Скопинцев, отказала 
в удовлетворении требования 
призывника. Тогда молодой 
человек решил подать новый 
иск.  Теперь он уже требовал 
признать недействующим 
пункт совершенно другого до-
кумента – «Положения о во-
енно-врачебной экспертизе». 
А именно пункт 20 документа, 

ПРОДОЛЖАЕТСЯ РАЗРАБОТКА МОДЕЛЕЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ РЕГИОНОВ СКФО

Глава КБР Казбек Коков принял уча-
стие в очередном совещании, посвя-
щённом разработке моделей экономи-
ческого развития регионов Северо-Кав-
казского федерального округа, которое 
прошло под руководством заместителя 
Председателя Правительства России 
Александра Новака. 

В рамках совещания вице-пре-
мьеру представлены разработанные 
регионами совместно с ведомствами 
приоритетные проекты для включения 
в модели экономического развития 
Северного Кавказа. Работа ведётся в 
рамках исполнения поручения Пред-
седателя Правительства РФ Михаила 
Мишустина.

В совещании приняли участие ми-
нистр экономического развития Максим 
Решетников, Аппарат Правительства, 

заместители руководителей Минпром-
торга, Минсельхоза, Минтруда, Мин-
энерго, Минтранспорта, Минпросвеще-
ния, Минстроя России, а также предста-
вители Ростуризма, АО «КСК», «ЦСР», 
Росимущества, Росжелдора, Росрыбо-
ловства, главы субъектов СКФО.

По итогам совещания Александр 
Новак поручил продолжить разработку 
приоритетных проектов экономического 
развития совместно с профильными 
ведомствами. Такие проекты являют-
ся важными с точки зрения влияния 
на качественные показатели жизни 
населения в регионах СКФО, на эко-
номику и развитие бизнес-климата в 
субъектах, отметил он. «Правительство 
будет оказывать поддержку регионам, 
которые принимают активное участие в 
формировании собственных моделей 

развития, и ставит перед собой амби-
циозные цели по повышению уровня 
социально-экономического развития», 
– подчеркнул Александр Новак. 

«Нужно обобщить все программы и 
сформировать комплексное видение 
Северного Кавказа с точки зрения раз-
вития и достижимости планируемых 
показателей. Важно рассмотреть, ка-
кими существующими мерами можно 
наполнить модели экономического раз-
вития регионов. Наша основная задача 
– увязать региональные инициативы 
и позиции федеральных органов вла-
сти, связать запрос с существующими 
инструментами», – отметил министр 
экономического развития России  
Максим Решетников.

Пресс-служба Главы 
и Правительства КБР
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Я скучаю по тебе

Мир художника смотрит на нас

Выставка планировалась к по-
казу с прошлого года, но в связи с 
ограничительными мерами состоя-
лась только сейчас, что придало ей 
больше смысловой концентрации. 
Тематика экспозиции и продикто-
ванное ею название обусловлены 
физической и психологической 
дистанцией между людьми. «При-
тяжение» имеет целью в какой-то 
степени сблизить людей, и ставка в 
этом сближении идёт не на физику, 
а духовное и эмоциональное род-
ство. Автор работ подчёркивает, что 
в виртуальном пространстве, куда 
сместилось взаимодействие между 
людьми, мы стали ближе и роднее, 
эмоционально теплее, чем в реаль-
ности. Многим в этот период пришло 
осознание, насколько мы нуждаем-
ся друг в друге, как важна дружба 
и искренняя поддержка близких 
людей. Таким образом, реальность 
современного мира невольно за-
пустила механизм воздействия «от 
обратного» – обстоятельства, пона-
чалу разбросавшие людей, сегодня 
объединяют их необходимостью 
сближения другого уровня. 

Экспозиция включила в себя око-
ло двадцати пяти работ трёхмерного 
плана. Это не только живописные 
произведения, но и пространствен-
но-декоративные композиции, ко-
торые можно обойти, зайти внутрь 
произведения и стать его частью. 
Камни, разложенные на плитке 
музейного пола, располагающие к 
своеобразной медитации, деревян-
ный планкен, перевязанный бечёв-
кой, имитирующий забор из букв, 
железная крышка электросчётчика 
с лакокрасочными следами вре-
мени соседствуют с живописными 
работами, содержащими тексты 
сообщений в мессенджерах, типа: 
«Мама, я в порядке», «Какие пла-
ны?», «Я скучаю по тебе», «Давай 
поговорим?», «Данное сообщение 
удалено» и т. д. Одним словом, 
что бы ни происходило в мире, всё 

– Я благодарна руководителю 
центра коммуникаций «Симпэкс» 
Андрею Обухову за предоставлен-
ную возможность продемонстриро-
вать свои произведения, в которые 
вложено много труда и вдохновения. 
Это большая честь для меня, ведь 
для любого художника важно, чтобы 
его творчество было востребовано, 
чтобы его работы видели люди, – го-
ворит Светлана Мамонова.

В августе 2021 года в Кабардино-
Балкарском музее изобразительных 
искусств им. А.Л. Ткаченко в течение 
трёх недель проходила персональ-
ная выставка «Образ. Форма. Цвет» 
С. Мамоновой, в которую вошло 
более 100 произведений художника.

 Выставка получилась очень 
многогранной, имела яркий успех, 

большой общественный резонанс. 
Среди многочисленных посетителей 
были и жители Ставропольского 
края – делегацию из Ессентуков 
возглавил руководитель творческой 
мастерской «БЛГ» Лазарь Берберов, 
жизненное кредо которого – «Боль-
ше радости в жизни!».

Гости из Ессентуков – художники, 
деятели культуры, арт-менеджеры 
– высоко оценили увиденное и в 
подарок автору выставки устроили 
концерт «живой» музыки – Артавазд 
Сарксян исполнил композиции на 
дудуке, саксофоне, флейте. Твор-
ческая встреча имела продолжение 
– Светлана получила предложение, 
от которого невозможно отказаться: 
провести персональную выставку в 
Ессентуках, в зале «Симпэкс».

Работы С. Мамоновой (16 живо-
писных полотен) уже демонстри-
ровались в этом курортном городе 
весной 2019 года, когда проходила 
групповая выставка произведений 
девяти художников из различных 
регионов Северо-Кавказского фе-
дерального округа.  

– В экспозицию новой выставки 
наряду со скульптурными пластиче-
скими работами из дерева, камня, 
бронзы и гипса вошли живописные 
полотна, мозаики, аппликации, гра-
фические рисунки, выполненные в 
различных материалах и техниках, а 
также прикладные вещи, в том чис-
ле очень востребованные зрителя-
ми произведения на морскую тему. 
Посетителями галереи являются 
не только взрослые, но и дети, по-

становится поводом для размыш-
ления художника и обретает плоть 
в материале. 

– Мне очень захотелось рассмо-
треть тему притяжения начиная 
от пространственно-временного 
аспекта, когда наши воспоминания 
о прошлой жизни притягивают и 
сближают нас, – говорит Керим 
Аккизов. – Это ментальные коды, 
сохраняющиеся в памяти столе-
тиями, и они всегда будут напо-
минать нам о нашем глубоком 
внутреннем единстве. Другим 
аспектом сегодняшнего единения 
являются ежедневные контакты 
в реальности или в сети, а так-
же их отсутствие, что побуждает 
нас думать друг о друге и искать 
общения. Сегодняшняя выставка 

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Ежегодный шаг в науку

– Алексей Хасанович, с ка-
кой целью был создан совет?

– Советы молодых учёных 
– постоянно действующие кон-
сультативно-совещательные 
органы, созданные с целью 
совершенствования работы с 
молодёжью, занятой научно-
исследовательской и иннова-
ционной деятельностью. Они 
представляют собой молодёж-
ные собрания представителей 
научных и образовательных 
учреждений. В наше время за-
нятия научной деятельностью 
сопряжены с определёнными 
сложностями. Поэтому сегодня 
в стране взят курс на создание 
объединений, которые на раз-
ных уровнях занимались бы 
своего рода консультационным 
сопровождением деятельности 
молодого учёного на всех её 
этапах. Задача советов – ока-
зание содействия в решении 
этих сложных вопросов, во-
влечение молодёжи в научную 
деятельность, помощь моло-
дым в адаптации к профессии 
учёного и т.п. В стране это 
направление курирует Коорди-
национный совет по делам мо-
лодёжи Совета при Президенте 
РФ по науке и образованию. 
В регионах – органы исполни-
тельной власти в области науки 
и образования. Советы дей-
ствуют на нескольких уровнях: 
федеральных округов, субъ-
ектов Федерации, научных и 
образовательных организаций, 
иногда – структурных подраз-
делений этих организаций. Так, 
Совет молодых учёных Севе-
ро-Кавказского федерального 
округа, в котором Кабардино-
Балкарию представляют три 
человека, взаимодействует с 
Координационным советом 
по делам молодёжи Совета 
при Президенте РФ по науке и 
образованию. Также Совет мо-
лодых учёных и специалистов 
КБР имеет представительство 
в Советах при Главе КБР по во-
просам высшего образования и 
науки, по премиям Главы КБР 
в области науки и инноваций 
для молодых учёных, эксперт-
ном совете по стипендиям 
Главы КБР для аспирантов, 
адъюнктов, ординаторов, асси-
стентов-стажёров, студентов и 
курсантов. 

– Что подразумевается в 
данном случае под словом 
«молодые»? Какой-то опре-
делённый возраст?

– Молодым учёным призна-
ётся работник образовательной 
или научной организации в 
возрасте до 35 лет, имеющий 
учёную степень кандидата наук. 
Такой же возрастной ценз уста-
навливается для аспирантов, 
исследователей или препода-
вателей образовательных орга-
низаций высшего образования 
без учёной степени. Доктора 
наук считаются молодыми учё-
ными, если их возраст не пре-
вышает 40 лет. При этом в опре-
делённых ситуациях отношение 
к возрасту молодого учёного 
может меняться. Сейчас на 
федеральном уровне обсужда-
ется вопрос о законодательном 
закреплении статуса «молодой 
учёный», чтобы выработать 
единый для всей страны подход 
к его пониманию.

– И сколько человек в со-
вете молодых учёных КБР?

– Совет молодых учёных и 
специалистов КБР создан в 
2009 году решением Прави-
тельства республики. Состав 
совета также утверждается 

постановлением Правитель-
ства КБР. Сейчас в него входят 
двадцать три человека. Совет 
комплектовался так, чтобы в 
него вошли в основном пред-
седатели и заместители пред-
седателей советов молодых 
учёных в научных и образова-
тельных организациях КБР, а 
также специалисты органов 
государственной власти и го-
сударственных учреждений, 
которые уверенно зарекомен-
довали себя в научной дея-
тельности. В действующем 
составе совета девятнадцать 
человек – это обучающиеся 
и работники научных и об-
разовательных учреждений 
КБР, четверо – специалисты и 
сотрудники органов исполни-
тельной власти и исследова-
тельских учреждений. В числе 
членов совета один доктор и 
десять кандидатов наук, три 
победителя конкурса гран-
тов Президента РФ молодым 
учёным, два лауреата премии 
Главы КБР в области науки и 
инноваций для молодых учёных 
за 2021 год, стипендиаты Главы 
КБР разных лет, руководители 
и исполнители грантовых про-
ектов Российского фонда фун-
даментальных исследований, 
три руководителя структурных 
подразделений в представля-
емых ими организациях.

– А где располагается совет 
и что происходит на совеща-
ниях?

– Площадку для совещаний 
предоставляет Министерство 
просвещения, науки и по де-
лам молодёжи КБР. Обычный 
график – одно мероприятие в 
два месяца. Правда, с насту-
плением ограничений пришлось 
частично перейти в онлайн-
режим. Что касается непо-
средственно нашей работы, то 
совет молодых учёных является 
организатором целого ряда 
мероприятий. Главное из них 
– всероссийская научно-практи-
ческая конференция студентов, 
аспирантов и молодых учёных 
«Шаг в науку», проводимая 
к Дню российской науки – 8 
февраля – советом при содей-
ствии Минпросвещения КБР. В 
2021 году она была наиболее 
масштабной из всех: 94 заявки 
против 56 в прошлом. Конфе-
ренция работает по секциям. 
В этом году это были «Физико-
математические и технические 
науки», «Естественные науки», 
«Филологические науки», «Эко-
номические, социологические, 
культурологические и юри-
дические науки», «Историче-
ские и педагогические науки», 
«Сельскохозяйственные науки», 
«Медицинские науки». Мы пла-
нируем сделать конференцию 
ежегодной. В качестве моде-
раторов секций конференции 
всегда приглашаются компе-
тентные специалисты также 
из числа молодых учёных. Они 
умело ведут заседания секций, 
задают вопросы участникам, 
защищающим научные докла-
ды, дают им полезные советы, 
рекомендации, напутствия. 
Мы стремимся выстраивать 
конференцию по классическим 
принципам проведения научных 
мероприятий такого рода. Кро-
ме того, в этом году нам удалось 
выпустить сборник материалов 
конференции. Мы, кстати, мо-
жем гордиться тем, что публи-
кации в сборнике будут зачтены 
авторам при защите кандидат-
ских и докторских диссертаций. 
Сборник введён в Российский 

Неформальное образование как  
инструмент в работе с молодёжью

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– Дезадаптация – это нару-

шение взаимодействия инди-
видуума со средой, когда он не 
может осуществлять в конкрет-
ных условиях свою позитивную 
социальную роль, которая 
соответствует его возмож-
ностям. Дезадаптация ухуд-
шает качество жизни, может 
стать основой для развития 
множества психологических 
и социальных трудностей – от 
отсутствия круга общения до 
невозможности работать и со-
держать себя. Осознавая всё 
это, мы понимаем, насколько 
важно развивать молодёжь, 
расширять кругозор, расска-
зывать о правах человека, 
учить взаимодействовать друг 
с другом, помогать с самоопре-
делением и преодолением 
трудностей, создавать условия 
для социальной активности и 
самореализации, – поясняет 
Екатерина Борисевич.

По мнению руководителя 
проекта, системное развитие 
инструментов неформального 
образования поможет решить 

множество проблем, в том чис-
ле в области межнационально-
го и межконфессионального 
взаимодействия. Сегодня, 
когда мир стремительно ме-
няется, специалистам, рабо-
тающим с молодёжью, необ-
ходимо своевременно менять 
свои подходы и технологии, 
чтобы суметь заинтересовать 
молодых людей. Всё слож-
нее становится создать такие 
условия, в которых молодой 
человек находит себе занятие 
по душе, достойное окружение, 
успешно проходит этап социа-
лизации, находит своё место 
в реальной, а не виртуальной 
жизни.

– В данном контексте воз-
можность передавать знания 
и ценности от человека к 
человеку и сегодня не теряет 
своей актуальности и важ-
ности в развитии личности 
молодого человека и гражда-
нина. Технологии неформаль-
ного образования помогают  
вовлечь конкретного челове-
ка в центр образовательного 
процесса. Он становится уже 

не объектом, на которого 
направлено воздействие, 
а его субъектом, активным 
участником. Мы верим, что 
именно с помощью владения 
инструментами неформаль-
ного образования совместно 
с людьми, работающими в об-
ласти молодёжной политики, 
сможем оказать содействие 
налаживанию межкультурно-
го и межконфессионального 
диалога в нашем регионе, 
дадим импульс тому, чтобы 
молодые люди становились 
идейными и активными участ-
никами жизни общества, – 
подчёркивает Е. Борисевич.

Одним из результатов реа-
лизации проекта стало созда-
ние в рамках Всекавсказого 
молодёжного тренингового 
центра профессионального 
сообщества для обмена опы-
том и успешными практиками 
работы с молодёжью, разра-
ботки совместных инициатив. 
Значит, работа по развитию 
неформального образования 
будет продолжена.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

индекс научного цитирования. 
Этот сборник мы считаем нашей 
маленькой победой.  

– Вы упомянули о «слож- 
ностях», с которыми сталкива-
ется молодой учёный.

– На самом деле сложно-
стей немало: снижение уровня 
притока и закрепления в оте- 
чественной науке молодых 
исследователей, сокращение 
общего количества диссерта-
ционных советов, не всегда 
эффективное взаимодействие 
научных руководителей с аспи-
рантами, невысокий размер 
стипендий аспирантов и зар-
плат молодых учёных, высокая 
себестоимость проведения 
большинства исследований, ор-
ганизационные и финансовые 
сложности публикации работ 
в рецензируемых журналах, 
учёба в аспирантуре и защи-
та диссертаций не по месту 
жительства и многое другое. 
Кроме того, не секрет, что не 
в последнюю очередь при 
выборе профессии молодого 
человека интересует вопрос за-
работка. Для большинства это 
во многом является решающим 
фактором. Мы стараемся рас-
сказывать молодёжи о различ-
ных механизмах, действующих 
в этом плане в российской 
науке, чтобы молодой учёный 
понимал, что финансовое обе-
спечение его деятельности 
– это не только оклад, но и 
дополнительные источники 
финансирования исследова-
ний, например, грантовые про-
граммы, конкурсы, стипендии. 
К примеру, в нашей республике 
ежегодно присуждается стипен-
дия Главы КБР для аспирантов, 
в 2021 году учреждена премия 
Главы КБР для молодых учёных 
в области науки и инноваций. 
Мы стараемся довести до моло-
дых учёных информацию о том, 
что при должной активности их 
работа может стать достаточно 
доходным делом. Другой слож-
ностью для молодого учёного 
является адаптация к научной 
среде. На этот случай мы ведём 
разъяснительную работу, чтобы 
научная молодёжь быстрее 
«вливалась» в профессию: 
помогаем сориентироваться в 
научно-информационном про-
странстве, рассказываем о спе-
циализированных журналах, 
правилах публикаций результа-
тов исследовательской деятель-
ности, принципах подготовки 
научных работ по любым от-
раслям, устраиваем встречи с 
успешными учёными для фор-
мирования и тиражирования 
позитивных образов в науке. 
Практика показывает, что всё 
это помогает быстрее прийти 
к получению качественных 
результатов и сформировать 
представления о значимости 
и необходимости их внедрения 
в реальный сектор экономики.

– Получается, что, помимо 
«Шага в науку», совет должен 
организовывать целый ряд 
других мероприятий?

– В прошлом и позапрошлом 
году совет провёл целый ряд 
научно-практических семина-
ров, треннингов и вебинаров 
на различные темы: от правил 
публикации научных статей и 
оформления патентов до осо-
бенностей структуры выпуск-
ных квалификационных работ 
по программам аспирантуры 
и диссертаций на соискание 
учёных степеней кандидатов и 
докторов наук.  

– Наверняка и планы об-
ширные имеются?

– Да. Мы снова планируем 
провести «Шаг в науку». Кроме 
того, в декабре в Сочи будет 
слёт молодых учёных, деле-
гируем туда представителей 
республики.

Асхат МЕЧИЕВ

этому мы запросили у автора целый 
блок работ для детского проекта.  В 
него вошли замечательные куклы с 
чертами реальных людей из круга 
общения Светланы Мамоновой, а 
также рисунки, аппликации, вы-
полненные её сыном в дошкольном 
возрасте. Для чего мы это делаем? 
Для того чтобы продемонстриро-
вать, чего может достигнуть в изо-
бразительном плане ребёнок, если 
его эстетическое формирование 
происходит в условиях творческой 
мастерской. Хочу подчеркнуть связь 
поколений творчески одарённых 
людей: учащиеся выпускных клас-
сов художественных школ, впечат-
лённые произведениями Светланы 
Мамоновой, готовят собственные 
работы, которые скоро также бу-
дут демонстрироваться в галерее. 
Отзывы посетителей выставки, в 
том числе искусствоведов, востор-
женные. «Константин Паустовский 
писал, что дело художника – рож-
дать радость. А всё, что содержит 
радость, в выставочном центре 
«Симпэкс» имеет право на вход 
без очереди», – отметил Лазарь 
Берберов. 

Выход за пределы республики, 
расширение территории демон-
страции творческих работ свиде-
тельствует о признании высокого 
мастерства Светланы Мамоновой 
творческой интеллигенцией и арт-
менеджментом Ставрополья, где 
современная выставочная инфра-
структура создана для того, чтобы 
в этой суетной жизни дать нам 
возможность остановиться, огля-
нуться, посмотреть на мир глазами 
художников и увидеть, что мир смо-
трит на нас.

Ирина БОГАЧЁВА

не о выводах по поводу нашей 
реальности, она – размышление 
о том, насколько и почему мы так 
остро нуждаемся друг в друге. Со-
временная действительность не-
вольно сделала многое, чтобы мы 
по-настоящему сблизились. Этот 
проект является попыткой созда-
ния цельной экспозиции, а не от-
дельно расположенных работ. Как 
живой организм выставка должна 
вызвать единственное ощущение 
потребности общения и любви к 
близким. Многие из представлен-
ных работ впервые собраны имен-
но в залах музея, то есть для меня 
тоже было загадкой, как это будет 
выглядеть на самом деле, и сможет 
ли воздух внутри инсталяций пере-
давать смысловой накал. Хотелось 
бы, чтобы само взаимодействие 
работ со зрителем выступало не-
ким интерактивом, формировало 
информационно-энергетическое 
пространство.  

На открытии выступила замести-
тель министра культуры КБР Аминат 
Карчаева, которая отметила роль 
семьи Аккизовых в истории нацио-
нальной художественной культуры 
нашей республики и напомнила о 
смелых творческих поисках Керима. 

Председатель республиканского 
Союза художников РФ Геннадий 
Темирканов подчеркнул, что осо-
бенность Керима Аккизова в том, 
что он не устаёт удивлять окружаю-
щих, привычные для каждого темы 
звучат абсолютно по-новому в его 
работах. Геннадий Жанович под-
черкнул особый драйв творчества 
художника, который подстёгивает 
и заряжает на работу молодых 
представителей союза. Председа-
тель с большей долей вероятности 
прогнозирует Кериму в недалёком 
будущем пополнить ряды  класси-
ков изобразительного искусства 
Кабардино-Балкарии. 

Марина БИДЕНКО. 
Фото автора  

ВЫСТАВКИ

Топонимический каталог-путеводитель 
получил президентский грант 

Средства гранта предназначены 
для реализации проекта по созда-
нию «Топонимического каталога-
путеводителя по адыгским памят-
ным местам». Как рассказала Бэла 
Джамалдиновна, общая концепция 
путеводителя связана с оказанием 
содействия в сохранении наследия 
нашего региона – культурного, исто-
рического и природного. Его актуаль-
ность – в популяризации культурного 
наследия и памятных мест, связан-
ных с историей адыгского народа. А 
специфика предлагаемого издания 
состоит в том, что, кроме построений 
туристических маршрутов и описаний 
памятных мест, он даёт топонимиче-
ское толкование названий.

– Большинство адыгских на-
званий памятных мест относится к 
группе некронимов и некротопони-
мов, – поясняет профессор Б. Коко-
ва. – Хотя данный тип именований 
объединяется значением древне-
греческого слова nekros «мёртвый», 
объекты, обозначаемые ими, раз-
личны как по характеру сооружений, 
так и по времени возникновения. 
Это дольмены и курганы, древние 
городища, святилища и склепы, 
могильные захоронения людей, 
оставивших след в истории народа.

Каталог-путеводитель призван 
решить круг задач, связанных с 
вовлечением наиболее значимых 
адыгских памятных мест в туристи-
ческие маршруты, а также с популя-
ризацией знаний об этих объектах. 

– Смею полагать, что наш проект 
станет скромным вкладом в продви-
жение туристско-рекреационного 
кластера, значит, и имиджа Кабар-
дино-Балкарской Республики как 

обладателя уникальных природных 
и историко-культурных ресурсов, 
– сказала Бэла Джамалдинов-
на. – Прекрасные климатические 
условия и уникальные природные 
богатства издревле являлись одной 
из основных причин густой засе-
лённости Центрального Кавказа.  
Расположенная на путях миграции 
различных племён и народов, его 
территория явилась ареной многих 

исторических событий. Это в полной 
мере относится и к нашей республи-
ке, расположенной в центральной 
части Северного Кавказа. Здесь на 
относительно небольшой территории 
обнаружено значительное количест-
во разнообразных археологических 
памятников, хронологически охва-
тывающих почти все эпохи челове-
ческой цивилизации от каменного 
века (за исключением палеолита) до 
позднего Средневековья. Научная 
значимость некоторых из них – Агу-
бековское и Долинское поселения, 
Нальчикский могильник, городище 
Нижний Джулат – выходит далеко за 
пределы Кабардино-Балкарии.

В путеводитель включены такие 
адыгские памятные объекты, как 
городище Татартуп, древние кур-
ганы «Ошхаца», «Ошхакилиса», 
«Андемиркан», Этокский памятник, 
Поляна Эммануэля, усыпальницы 
кабардинской знати в окрестностях 
Чегема Второго, Лечинкая, могилы 
Кургоко Атажукина, Кучука Джанхото-
ва и другие. Наряду с ними в каталог 
входят и природные достопримеча-
тельности республики. Ведь Кабарди-
но-Балкария – это край поражающих 
воображение горных пейзажей, водо-
падов и озёр невероятной красоты, 
термальных источников. А венчает 
эту прекрасную картину высочайшая 
вершина Европы – Эльбрус. Как бы 
пафосно это ни звучало, но наш долг 
сделать всё возможное, чтобы сохра-
нить природу и памятные рукотвор-
ные объекты для будущих поколений.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора
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Не хватает голов

ПОЛИЦИЯЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Утерянный аттестат Б №5178215 
на имя Гупало Ольги Андреевны 
об окончании МКОУ «Центр обра-
зования №1» г.о. Нальчик считать 
недействительным.

Тройной юбилей Владимира Миновского

СЛУЖБА 01

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного общего собрания акционеров

акционерного общества «Аскер» (АО «Аскер»)

-

Свою жизнь этот скромный 
труженик спортивной отрасли 
посвятил служению людям, 
их физическому здоровью. 
Тысячи детей благодарны Вла-
димиру Петровичу за то, что в 
своё время он заложил фун-
дамент их будущих успехов и 
побед, которые без крепкого 
здоровья невозможны. Не-
давно аксакал здорового об-
раза жизни отметил сразу три 
юбилейные даты: 80-летие,  
60 лет трудовой деятельности 
в сфере физической культуры 
и спорта и 50-летие супруже-
ской жизни.

Самое время вспомнить 
интересные факты из биогра-
фии наставника молодёжи. 
Владимир Петрович родился 
в Нальчике в июне 1941-го. В 
школьные годы до седьмого 
класса с большим рвением 
занимался футболом, затем 
увлёкся лёгкой атлетикой. 
Выступал в составе сборной 
команды республики на Все-
российских соревнованиях 
школьников. После окончания 
школы в 1959 году поступил в 
Смоленский институт физиче-
ской культуры. Из-за серьёз-
ной травмы ему пришлось 
перевестись на заочное отде-
ление института и вернуться в 
Нальчик. 12 апреля 1961 года, 
в день полёта Юрия Гагарина в 
космос, Миновский начал тру-
довую деятельность на Наль-
чикском станкостроительном 
заводе в качестве методиста 
физкультуры и производствен-
ной гимнастики. В подшефной 
школе набрал легкоатлетиче-
скую группу, с которой работал 
в детской спортивной школе 
ДСО «Труд». Спортивные 
команды станкостроитель-
ного завода неоднократно 
становились победителями 
спартакиад производственных 
коллективов республики, а 
юные легкоатлеты успешно 
выступали на всероссийских 
и республиканских соревно-
ваниях. 

Окончив институт в 1963 го- 
ду, Владимир Петрович про-
шёл воинскую службу в спорт- 

ротах Северо-Кавказского 
военного округа. Выступал 
в сборных командах округа, 
был преподавателем по физи-
ческой подготовке в военном 
училище лётчиков стран Вар-
шавского договора. В 1965 го- 
ду, после увольнения в запас, 
вернулся в Нальчик и был 
назначен старшим тренером-
преподавателем по лёгкой 
атлетике республиканской 
ДЮСШ Министерства про-
свещения КБР. Он подготовил 
большую группу легкоатлетов 
– победителей и призёров 
всесоюзных и всероссийских 
соревнований.

В 1987 году при Министерст- 
ве просвещения открылась 
легкоатлетическая школа, ди-
ректором которой назначили 
Владимира Миновского. В 
ДЮСШ по лёгкой атлетике 
был собран высокопрофес-
сиональный тренерско-пре-
подавательский коллектив, 
разработана и апробирована 
«Целевая модель многолет-
ней подготовки легкоатле-
тов», автором которой стал 
Миновский. Учебно-трениро-
вочный процесс строился от 
этапа начальной подготовки 
до этапа высшего спортивно-
го мастерства. Выполнение 
целевой модели позволило 
тренерам-преподавателям 
подготовить членов сборных 
команд СССР и РСФСР – ма-
стеров спорта международно-
го класса: рекордсменку мира 
в беге на 3000 м с препятстви-
ями,  победительницу  Игр 
доброй воли Светлану Рогову; 
обладателя Кубка Европы в 
метании копья Игоря Сухом-
линова; чемпионку России 
в беге на 100 и 200 метров  
Екатерину Бутусову; масте-
ров спорта России спринтера 
Андрея Братякина и прыгуна 
в длину  Александра Васю-
кова; кандидатов в мастера 
спорта России, победителей 
первенств РФ среди юниоров 
Хусена Апшева, Константина 
Толмачова, Сергея Козырева. 
За подготовку спортсменов – 
членов сборных команд Рос-

сии – ДЮСШ было присвоено 
звание специализированной 
детско-юношеской спортивной 
школы олимпийского резерва.

Более сорока лет Влади-
мир Петрович возглавлял 
республиканскую федерацию 
лёгкой атлетики, входил во 
всероссийскую судейскую 
коллегию. Ему довелось быть 
главным судьёй чемпионатов 
и кубков СССР и РСФСР, 
арбитром Кубка мира и Игр 
доброй воли. В 2014 году Ми-
новский был факелоносцем 
зимних Олимпийских игр 
«Сочи-2014».

В марте 2010 года Ми-
нистерство образования и 
науки КБР направило его 
в Республиканский дворец 
творчества детей и молодёжи 
методистом по координации 
и организации спортивно-
массовых мероприятий со 
школьниками КБР. С 2015 года 
Миновский работает педаго-
гом-организатором отдела 
спортивно-оздоровительной 
работы. Имеет высшую ква-
лификационную категорию 
как педагог дополнительного 
образования. Все начинания в 
учреждениях допобразования 
проходят при его активном 
участии.

Шестьдесят лет Владимир 
Петрович занимается вос-
питанием юных спортсменов, 
многие в дальнейшем стано-
вились мастерами спорта, по-
бедителями международных, 
всесоюзных и всероссийских 
соревнований по лёгкой атле-
тике. Более тридцати его уче-
ников, окончив физкультурные 
вузы и факультеты, успешно 
трудятся в образовательных и 
спортивных школах республи-
ки и страны.

Миновский – педагог-но-
ватор, постоянно повышает 
свой научно-методический и 
интеллектуальный уровень, 
использует на практике ин-
новационные и информаци-
онно-коммуникационные тех-
нологии и помогает внедрять 
их в учебно-воспитательный 
процесс учителям физкуль-

туры, тренерам-препода-
вателям и руководителям 
объединений, делясь и своим 
многолетним опытом. Он 
имеет авторские разработки, 
документации по отдельным 
направлениям физкультур-
но-спортивной деятельности 
и методические печатные 
работы.

По его сценариям и под его 
руководством в масштабе рес- 
публики проведён ряд спор-
тивно-массовых мероприятий, 
направленных на патриотиче-
ское воспитание учащихся:   
спартакиады допризывной 
молодёжи, военно-спортивная 
игра «Победа», «Президент-
ские состязания», «Весёлые 
старты», «Малые кавказские 
игры», спортивные праздники 
для детей с ограниченными 
физическими возможностями 
«Преодолей себя», массовые 
пробеги и эстафеты по ули-
цам Нальчика, спортивные 
турниры «Памяти ветеранов 
Великой Отечественной войны 
и  спорта», спортивные сорев-
нования для воспитанников 
интернатов.

В 2016 году Миновский стал 
победителем всероссийского 
конкурса «Займись спортом! 
Участвуй в ГТО» в номинации 
«Лучший проект по продвиже-
нию ВФСК ГТО, основанный 
на культурных, национальных 
традициях и региональных 
особенностях». За добросо-
вестный профессиональный 
труд ему присвоено звание 
«Заслуженный работник фи-
зической культуры и спорта 
КБР». Он награждён почётны-
ми знаками «За заслуги в раз-
витии физической культуры и 
спорта в России», «Почётный 
наставник физической культу-
ры и спорта КБР», «Отличник 
просвещения РСФСР», меда-
лью «Патриот России», памят-
ными медалями «80 и 85 лет  
ОСОАВИАХИМ, ДОСААФ, 
РОСТО», почётными грамо-
тами Правительства КБР, 
Министерства просвещения 
РСФСР, Министерства обра-
зования и науки, Государст- 
венных комитетов по физкуль-
туре и спорту РФ и КБР, ЦК 
ВЛКСМ.  Ему вручены Благо-
дарности Президента России, 
Президента КБР, Парламента 
КБР.

В жизни юбиляра было 
множество радостных собы-
тий, но победа Марии Ласиц-
кене на Олимпиаде в Токио 
стоит особняком: «Я мечтал, 
что когда-нибудь в нашей 
республике появится хотя бы 
призёр Олимпийских игр по 
лёгкой атлетике. Маша мою 
мечту воплотила в реаль-
ность, и я счастлив, что дожил 
до этого дня», – сказал патри-
арх республиканской лёгкой 
атлетики.

Владимир Петрович по-
прежнему в строю, передаёт 
огромный опыт молодёжи. 
Нам остаётся только поже-
лать ему крепкого здоровья и 
долгих лет жизни, которую он 
посвятил любимому делу.  

Казбек КЛИШБИЕВ.
Фото Артура Елканова

УЧАСТИЛИСЬ СЛУЧАИ  
ОТРАВЛЕНИЯ УГАРНЫМ 

ГАЗОМ
Забитые дымоходы, не-

исправные вентиляционные 
каналы, установленное с на-
рушением газовое оборудо-
вание могут стать причиной 
отравления угарным газом 
и гибели людей. Обязатель-
ным условием безопасного 
использования газового обо-
рудования является надле-
жащее содержание дымовых 
и вентиляционных каналов – 
их периодическая проверка, 
чистка или ремонт. 

При строительстве не-
обходимо соблюдать нормы 
и правила установки систем 
отвода продуктов сгорания от 
газовых приборов. Дымохо-
ды следует делать из матери-
алов, способных противосто-
ять воздействию продуктов 
сгорания и конденсата. При 
определении параметров 
дымохода необходимо про-
вести нормативный аэроди-
намический расчёт, чтобы 
сечение и высота дымовых 
труб соответствовали нор-
мам. Часто же используют 
конструктивные элементы 
дымохода несертифициро-
ванного производства, из-за 
чего нарушается герметич-
ность соединения частей ды-
мохода, что может привести 
к отравлению продуктами 
горения. 

Работы с газовым обо-
рудованием надо доверять 
только квалифицированным 
специалистам, имеющим 
лицензию на их выполнение.

ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ ПРИ  
ОТРАВЛЕНИИ УГАРНЫМ 

ГАЗОМ
Угарный газ (окись углеро-

да СО) не имеет цвета, вкуса, 
запаха и образуется во время 
неполного сгорания веществ, 
содержащих углерод. Чаще 
всего отравление возникает 
из-за неправильного исполь-
зования печей или котлов, в 
растопке которых использу-
ется каменный уголь или газ.

Отравление происходит 
незаметно. При содержании 
0,08% СО во вдыхаемом 
воздухе человек чувствует 
головную боль и удушье, при 
повышении концентрации до 
0,32% возникает паралич и 
потеря сознания (смерть на-
ступает через 30 минут). При 
концентрации выше 1,2% 
сознание теряется после 2-3 
вдохов, человек умирает ме-
нее чем через 3 минуты.

Крайне важно оказать по-
страдавшему доврачебную 
помощь. Вынесите человека 
на свежий воздух, уложите, 
приподняв ноги, освободите 
от тесной одежды и дайте по-
нюхать нашатырный спирт. 
Если пострадавший в со-
знании, ему необходимо обе-
спечить покой и непрерывный 
доступ кислорода (обмахи-
вать газетой или включить 
вентилятор), если не дышит, 
делать искусственное дыха-
ние, предварительно очистив 
дыхательные пути. И, конечно, 
сразу вызвать скорую помощь 
или после восстановления 
жизненно важных функций 
доставить пострадавшего в 
больницу.

Чтобы вынести постра-
давшего из места с опасной 
концентрацией угарного газа, 
нужно действовать быстро и 
дышать через носовой платок, 
марлю.

Самые распространённые 
источники угарного и бытового 
газа – газовые и масляные 
печи, дровяная печь, газовые 
приборы, водонагреватели, 
двигатели, выбрасывающие 
выхлопные газы. Трещины в 
печах, забитый дымоход, за-
блокированные трубы могут 
привести к тому, что угарный 
газ достигнет жилых помеще-
ний. Недостаточный доступ 
свежего воздуха к печи может 
способствовать скоплению в 
доме угарного газа. Тесные 
конструкции домов также 
увеличивают риск отравлений 
угарным газом, поскольку они 
не обеспечивают свободную 
вентиляцию.

МЧС ПРЕДУПРЕЖДАЕТ
Основной причиной взры-

вов является нарушение тре-
бований правил безопасности 
при эксплуатации газовых при-
боров. Утечка газа может воз-
никнуть в случаях отсутствия 
автоматики безопасности в 
котлах и колонках, самоволь-
ного подключения газового 
оборудования, использования 
несертифицированных газо-
вых нагревательных приборов. 

Присоединять газовые при-
боры, а также производить их 
замену могут только специ-
алисты газового хозяйства, 
имеющие лицензию на вы-
полнение данных работ. А 
для защиты от невниматель-
ности необходимо устанав-
ливать современные газовые 

плиты с автоматикой конт- 
роля за факелом конфорки. 

Сам по себе газ не имеет 
цвета и не пахнет, поэтому на 
газокомпрессорных станциях 
в него добавляют специаль-
ное пахучее вещество, позво-
ляющее обнаружить утечку по 
запаху. Если вы почувствова-
ли резкий запах газа, нельзя 
нажимать на кнопку электри-
ческого звонка, включать или 
выключать свет – возникшая 
электрическая искра приведёт 
к взрыву. Ни в коем случае не 
используйте зажигалку, спич-
ки, свечи. Перекройте кран 
подачи газа (специальный 
вентиль на газовой трубе). 
Откройте окна, лучше всего 
устроить сквозняк. Если за-
пах не уходит и усиливается, 
немедленно вызывайте ава-
рийную службу газа. При не-
обходимости следует покинуть 
помещение и предупредить 
соседей.

При взрыве газа немед-
ленно звоните по телефону 
101 и 104 со всех операторов 
мобильной связи. Если вы 
хотите найти место утечки, 
нанесите мыльную пену на 
подозрительное место. Там, 
где газ выходит, будут видны 
пузырьки. Для устранения не-
поладок всегда обращайтесь к 
специалистам.

Помните: взрыв бытового 
газа в помещении может стать 
причиной обрушения здания 
или его части, возникновения 
пожара, гибели людей, под-
чёркивают специалисты от-
дела надзорной деятельности 
и профилактической работы 
по г. Нальчику УНДПР ГУ МЧС 
России.

Взрывоопасный «синий цветок» 

-
-

И В Н П М О

1. «СКА Ростов-
на-Дону»

14 12 1 1 28-7 37

2. «Динамо» 14 10 3 1 23-5 33

3. «Чайка» 14 10 2 2 30-7 32

4. «Форте» 14 8 5 1 26-11 29

5. «Анжи» 14 9 1 4 23-8 28

6. «Черноморец» 14 6 3 5 20-15 21

7. «Кубань- 
Холдинг»

14 5 4 5 13-14 19

8. «Биолог- 
Новокубанск»

14 5 3 6 21-18 18

9. «Спартак-
Нальчик»

14 4 6 4 13-11 18

10. «Легион- 
Динамо»

14 4 5 5 14-11 17

11. «Туапсе» 14 5 1 8 14-21 16

12. «Машук-
КМВ»

14 4 4 6 18-19 16

13. «Динамо-
Ставрополь»

14 4 3 7 22-20 15

14. «Ротор-2» 14 4 2 8 14-23 14

15. «Дружба» 14 2 5 7 9-22 11

16. «Алания-2» 15 1 3 11 13-45 6

17. «Ессентуки» 15 1 1 13 8-52 4

Хасанби Биджиеву не по-
завидуешь: с начала сезона 
то обилие травм, то дисква-
лификации. После матча с 
«Форте» красно-белые разом 
лишились обоих латералей – 
Кадыкоев за две карточки в 
одном матче, а Сундуков – за 
четвёртую. И кого ставить на 
фланги обороны? Биджиев 
сделал то, чего махачкалин-
цы не ожидали: перешёл 
на игру в пять защитников, 
опустил вниз Хачирова на 
место Кадыкоева и Торося-
на, который играл правого 
защитника, то есть заменил 
Сундукова. 

«Динамо», по всей видимо-
сти, хорошо запомнило урок, 
полученный в 1/256 финала 
Кубка России, а потому осто-
рожничало весь матч, не на-
прягая оборону хозяев поля. 
За 90 минут гости нанесли 
восемь ударов, из которых 
всего три в створ, не создав 
ни одного голевого момента. 
«Гладиаторы», напротив, ак-
тивничали, и в конце первого 
тайма (41-я минута) только 
нерасторопность Тлупова, 
которого вывели на рандеву 
с Хамхоевым фланговым 
забросом мяча, спасла «Ди-
намо» от гола. Увы, наш фор-
вард, который вышел на игру 
с травмой, убежав от двух 
защитников, то ли оступился, 
то ли наступил на мяч и упал, 
так и не пробив по воротам и 
дав себя догнать оборонцам 
гостей. 

После перерыва терри-

ториальное и игровое пре-
имущество хозяев стало ещё 
ощутимее, Биджиев пере-
строил свою дружину, вернув 
на место Хачирова. И атака 
оживилась, особенно удар-
ными получились минуты с 
60-й по 65-ю. Сначала навес 
Бажева с углового замыкал 
плотным ударом Хачиров, 
«Динамо» выручил Хамхоев. 
Затем всё тот же Хачиров уго-
дил в штангу. А особенно хо-
рош был момент у Бекбоева. 
Получив пас с левой бровки, 
Мурат убежал от защитников 
и мощно пробил по воротам. 
«Выстрел» был таким силь-
ным, что Хамхоев не смог за-
фиксировать мяч, и тот едва 
не пересёк линию ворот.

В добавленное к матчу вре-
мя Дохов нарушил правила 
в паре метров от штрафной 
площади прямо по центру. 
Пробей Юсупов десять раз в 
иной ситуации, уверен, про-
махнулся бы. А здесь попал 
идеально в левую от себя «де-
вятку» – 0:1. Махачкалинцы 
мечтали о ничьей, а тут бук-
вально с неба свалилась по-
беда. Дагестанская куча мала 
на фоне расстроенных спар-
таковцев, которые бились, как 
могли, но проиграли. У всех 
неудач в этом сезоне причина 
одна – забивать некому. В 
остальном наши парни хоро-
ши. И после зимней паузы и 
кадровых решений ансамбль 
Биджиева сыграет множе-
ство мажорных мелодий. Не 
сомневайтесь. А пока ждём 

выездного матча 31 октября 
против волгоградского «Ро-
тора-2».

Альберт ДЫШЕКОВ   
«Спартак-Нальчик»: Анти-

пов, Ольмезов, З. Шумахов, 
И. Шумахов, Хачиров, Дохов, 
Торосян, Жангуразов, Бажев, 
Тлупов, Бекбоев.

«Динамо» (Махачкала): 
Хамхоев, Красильченко, Ка-
гермазов (Махмудов, 78) Али-

беков, Халимбеков, Ибраги-
мов, Юсупов, Глушков (База-
ев, 46) Абдурагимов, Гаджиев 
(Бигулаев, 64, Абакаров, Иса-
ев, 84).                  

Голевые моменты – 4:0. 
Удары (в створ ворот) – 7 (4) – 8 
(3). Угловые – 7:1. Предупреж-
дения: Красильченко, 56, 
Абдурагимов, 63 – «Динамо»; 
Бажев, 80, Антипов, 90, Дохов, 
90 – «Спартак-Нальчик». 

ПЕРВЕНСТВО ФНЛ-2. ГРУППА 1.
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД НА 24 ОКТЯБРЯ

-
-
-

Мемориал Хасана Боташева

– Вместе с другом Хасана, 
мастером спорта междуна-
родного класса по самбо 
Мустафой Анахаевым мы 
организовали этот турнир 
при поддержке председателя 
общественной организации 
«Алан» генерал-лейтенанта  
С. Беппаева и министра спор-
та КБР И. Хасанова, – рас-
сказывает общественный 
деятель Олег Ошноков. – 
Трудно передать словами 

тот накал борьбы за победу 
на двух татами, который по-
дарили зрителям команды 
города Нальчика и районов 
КБР. В этом и есть смысл 
единоборства,  воспиты-
вающего в каждом спорт- 
смене силу духа. Уверен, во 
всех победах Хасана, став-
шего абсолютным чемпионом 
Всесоюзного турнира, с весом 
78 килограммов побеждавше-
го соперников весом 100 и 

120 килограммов, помогали 
его сила духа, мастерство и 
любимая математика. Ну, а 
на татами за каждой схваткой 
следили главный судья со-
ревнований Ханафи Шаваев 
и его помощники, принимая 
справедливые решения. Пер-
вое общекомандное место 
завоевали нальчане, второе 
– команда Баксана, третье 
– дзюдоисты Терека. Побе-
дителями в своих весовых 
категориях стали: Амирхан 
Гаунов, Мансур Беров, Алим 
Муртазов, Амир Кушхаканов, 
Адам Дидов, Амир Гегиев, Му-
хамед Кушхов, Азнаур Гаунов, 
Аслан Ошхунов и Мухамед 
Казаров.

-

СПОРТ

В МВД обсудили итоги работы

Акционерное общество «Аскер», местонахождение: 360030, Кабардино-Балкарская 
Республика, город Нальчик, проспект Кулиева, 10, офис 112, настоящим уведомляет 
вас о проведении внеочередного общего собрания акционеров.

В соответствии с решением единоличного исполнительного органа общества, при-
нятым 14 октября 2021 года, собрание состоится в форме собрания со следующей 
повесткой дня:

1.  Определение порядка проведения собрания.
2.  Определение цены приобретения акций.
3.  Об уменьшении уставного капитала общества путём приобретения части акций 

в целях сокращения их общего количества.
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие в собрании, – 25 

октября 2021 года.
Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по вопросу повестки 

дня собрания: обыкновенные акции общества.
Дата проведения собрания: 16 ноября 2021 года в 12 часов.
Место проведения собрания: 360030, КБР, г. Нальчик, проспект Кулиева, 10, офис 

112.
Время начала регистрации лиц, участвующих в общем собрании: 11 часов ЗО минут.
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению лицам, имеющим 

право на участие во внеочередном общем собрании акционеров, можно ознакомиться 
в течение 20 дней до даты проведения собрания по адресу: 360030, Кабардино-Бал-
карская Республика, город Нальчик, проспект Кулиева, 10, офис 112 с 10 до 15 часов.

Единоличный исполнительный орган – генеральный директор Б.А. Карданов 

Союз промышленников и 
предпринимателей КБР вы-
ражает искреннее соболез-
нование члену правления  
БИТОКОВУ Аслану Юрьевичу 
в связи с безвременной кончи-
ной матери БИТОКОВОЙ Розы 
Шагбановны.

Администрация Главы КБР 
и Управление делами Главы и 
Правительства КБР выража-
ют глубокие соболезнования 
ХРАМЦОВУ Алексею Николае-
вичу, советнику управления по 
внутренней политике и вопро-
сам местного самоуправления 
Администрации Главы КБР, 
в связи со смертью матери   
ХРАМЦОВОЙ Татьяны Нико-
лаевны.

О результатах оперативно-
служебной деятельности орга-
нов и подразделений ведом-
ства и задачах на четвёртый 
квартал рассказала врио на-
чальника штаба министерства 
Наталья Егорова. Также заслу-
шаны доклады руководителей 
подразделений об итогах рабо-
ты и принимаемых мерах по со-
вершенствованию оперативно-
служебной деятельности.

В завершение рассмотрены 
приоритетные направления 
деятельности на предстоящий 
период. По всем озвученным 
вопросам врио министра вну-
тренних дел по КБР Назиром 
Мамхеговым даны поручения.

Ирэна ШКЕЖЕВА


